

La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

CONDICIONES:
—DIARIO—

Suscripciones:

1 mes ₡ 1 00
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"
R. Iglesias.

Dirección y Administración

2.ª AVENIDA OESTE N.º 290
APARTADO DE CORREOS N.º 50
Dirección telegráfica: TRIBUNA
La correspondencia se dirigirá
al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Jueves 27 de Mayo de 1909

N.º 53

Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

MIGUEL TURULL

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

LA POLVORA

PULPERIA

Gran surtido de conservas alimenticias, salmón, sardinas, etc., etc.

Un renovado surtido de viveres á precios sin competencia.

Bueno, Bonito y Barato. Entrada Libre

Francisco Fernández

El Acorazado «ORIENTE»

Fábrica de Calzado de Bertheau & Co.

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

A Todos interesa saber

Los hechos hablan

Me hago cargo de construir casas en esta ciudad, pagándome por abonos mensuales. Para más informes, en mi fábrica de muebles 50 varas al sur de la Botica Francesa. Es del dominio público que los muebles que construyo no admiten competencia.

Precios equitativos.—Esmero y prontitud

JOSE MARIN G.

Librería Española

María V. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Morales

DEPÓSITO GENERAL DE

•Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada
Lector Costarricense libro número 1
Lector Costarricense libro número 2
Lector Costarricense libro número 3
Lector Costarricense libro número 4
Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez
Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León
Zoología y Botánica por don Pablo Biotley
Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría ₡ 1-00

LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles diríjase á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

Cerveza Negra

TRAUBE

Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, á Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada quince días:

Pasaje de primera á Bristol, ₡ 20

Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta ₡ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja de 10 por ciento.

Para informes diríjase á las oficinas de la United Fruit Co. en San José ó en Limón, y á los sub-agentes, Sasso & Prie, San José.

E. J. Hitchcock, Adm.

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

Las Profanaciones del Jimenismo

y

Su Criminal Silencio

El Jimenismo, cuando comprende que se le ha sorprendido en la calumnia, calla con el silencio del criminal confeso, que nada tiene que objetar, á la sentencia sabia de ese tribunal que integran las conciencias efectivamente republicanas, y los espíritus en su amplitud democráticos.

Bastante conocida por cierto su consigna de calumniar en cada uno de los momentos de la vida, no debería causar extrañeza su proceder malicioso, y perverso; pero si nos concretamos á la tarea de acusar sus ruindades, es porque sabemos que cada una de nuestras protestas constituye una página histórica para el futuro político de Costarrica; porque estamos persuadidos de que las generaciones que vengan, cuando se encuentren en los senderos de su observación, con Ricardo Jiménez, y lean y releen cuanto de él se dijo, y que ninguno de sus adoradores se preocupó en combatir, no tendrán lugar á equivocarse en la formulación de sus conceptos, como nos ha pasado á nosotros con la histórica figura de su Padre, el Licenciado don Jesús Jiménez, quien, como gobernante, no fué menos altivo que el Jefe del actual Partido Civil, y á quien nunca se ha acusado de victimario, por haber muerto algunos de sus enemigos, en el destierro y en el confinamiento.

Fácilmente se tuercen el criterio de la opinión pública, maxime si se trata de pueblos que apenas empiezan á contemplar los albores de las grandes luchas políticas; fácil sí, muy fácil, cuando se tiene una pluma empapada en veneno, tergiversas los acontecimientos y arrojar el lodo de la ingratitud y del crimen, sobre personalidades que por su historia de ciudadanos y gobernantes, merecen aplausos de la patria, y no monumentos que á la suma, impresionan al viajero que rápidamente pasa, al correr veloz de un ferrocarril.

En el Jimenismo no hay uno sólo capaz de un rasgo generoso, no hay uno de ellos suficientemente noble que confiese la orientación perversa de su causa por mil títulos ingrata. Esa agrupación no trepida en llevar la inquietud á los hogares; para ella nada significa que una madre se vea obligada á presenciar escenas odiosas de resultados posiblemente trágicos. El Jimenismo necesita triunfar, así tenga que emprender su marcha rumbo al capitolio, sobre montones de cadáveres.

Y si acaso se tratase de cadáveres que por recientes despidieran por sus heridas el vapor de la sangre, menos mal; pero ellos, los que en la actualidad constituyen el terror de la sociedad y de las autoridades; ellos, que campantemente ponen sobre el pecho de los guardianes públicos sus mortíferas armas; ellos, decimos, van en busca de cadáveres que há mucho tiempo duermen en la tumba, y á quienes no debiera removerse para procurar la discordia entre los suyos. Profanando cadáveres, y estropeando memorias, así es como el Jimenismo logró que la familia del pundonoroso, del muy digno militar don Juan Arroyo, mil veces más digno, mil veces más pundonoroso que cualquiera de los furibundos Jimenista, entrara en discordia, procurando así, la amarga declaración de un pariente que tuvo el valor y la nobleza necesarias, para decir cuanto sabía.

Vosotros escribisteis aquella blasfemia que firmó un hijo del Coronel Arroyo para insultar á don Rafael Yglesias C. Vosotros lo dijisteis indudablemente que la gratitud era prenda inservible para el espiritual lujo de los hombres; vosotros le hicisteis creer á ese hijo de Arroyo que podría impunemente morder la mano de Yglesias Castro, su benefactor.

Para ese joven, todos los perdones, todas las benevolencias, todas las generosidades; pero para vosotros, vástagos, de una aristocracia acaso inferior á la Dominicana; para vosotros, mal agradecidos, monstruos indignos del momento, ni siquiera émulos de Bruto, porque éste asesinó personalmente, y vosotros enviáis al asesino; para vosotros humanos escorpiones que bien pudisteis devorar á vuestras madres para nutrirlos con su sangre; para vosotros en fin, no puede haber benevolencia, ni generosidad, ni perdón, ni siquiera desprecio, ofidio bien; porque para emplear el desprecio se requiere al sujeto, y vosotros por vuestras ruindades habéis descendido á la categoría de humanas abstracciones.

Y que habéis hecho vosotros, los diestros en esgrimir la calumnia; que habéis dicho cuando un joven pundonoroso levantó su voz para maldiceiros por malos ciudadanos; que habéis dicho cuando el país entero se ha enterado de que el señor Yglesias Castro es realmente el amigo noble que de su peculio propio otorga á la familia del Coronel Arroyo asesinado por el furor del republicano; un socorro que significa casi la garantía de su existencia? Que habéis dicho cuando un joven altivo os dice en su nombre y en el de la familia Arroyo que ésta le debe gratitud al señor Yglesias Castro? Nada habéis dicho: un silencio que haría enrojecer de vergüenza á un fragmento de mármol blanco; un silencio que acusa mucha depravación en el alma, sucedió al tapaboca que os propinó un hijo del pueblo; qué os pareció, un plebeyo, pero un plebeyo que os ha puesto en ridículo, que os ha llamado profanadores de cadáveres, estropeadores de memorias; un plebeyo que os ha dicho que parecéis caballeros, únicamente por la confección de vuestra indumentaria, un plebeyo en fin, que os ha humillado y dicho ruines, malos ciudadanos, políticos mequinos, y caracteres de baja y despreciable cotización.

A ese plebeyo no habéis contestado; debierais hacerlo, para decir que dijisteis mentira; debierais hacerlo, para confesar vuestro crimen; para pedir perdón á la honorable viuda del Coronel Arroyo por las amarguras que ha sufrido; debierais hacerlo para reconciliar á esos hermanos, hijos de uno que no fué abogado, ni se usaron los coches presidenciales, ni le enviaron sus hijos á Europa, pero que fué leal, que fué honrado, y que supo educar á sus hijos en la escuela del trabajo que dignifica y enaltece.

Confesad vuestra grosera calumnia jimenista. En las luchas políticas y cuando los ánimos se exaltan, debe disimularse el rigor de los ataques, muchas veces emprendidos con individuos que nos merecen cariño y respeto; pero no debe nadie obsecarse hasta el extremo de desconocer la verdad y renegar de ella; no sed valientes jimenistas, sed honorables una vez siquiera, y reconoced que habéis removido el sepulcro del Coronel Arroyo para fines perversos.

Se hace necesario también que reconocáis vuestro error al juzgar al señor Yglesias Castro como hombre sin sentimientos. No, él los tiene, vosotros lo sabéis perfectamente. La acción generosa empleada con la familia del Coronel Arroyo, es ejecutoria de nobleza, pero no de esa azul nobleza que estampa sus óseos en las hojas homicidas, y predica el crimen.

Concededle á vuestro enemigo de hoy, que ayer fué vuestro protector, el calificativo de generoso, de hombre de bien; así os perdonará el país y el Partido Civil vuestra ruin actitud; pero antes, id al Cementerio y postrados ante el sepulcro del ilustre extinto que nos ocupa, pedidle su perdón, profanadores de cadáveres, y estropeadores de memorias.

Los ánimos ilustres y las conciencias bastardas

Jimenistas, al recordar vosotros la personalidad política del difunto doctor don Juan J. Flores, para especular con ella en beneficio de los convencionalismos de vuestra causa, nos hemos descubierto, no por la insignificancia de que frente á nosotros pase el semblante de un republicano benemérito, sino porque ante nuestro pensamiento pasa la memoria de un Costarricense no olvidado, forzosamente traída al terreo de los recuerdos por vosotros, ¡oh jimenistas!, que no os detenéis en vuestro desatentado partidismo ni siquiera ante el sacro silencio del sepulcro.

Nos hemos descubierto, no ante el político, sino ante el espíritu de un hombre ilustre hasta donde vosotros querráis, ante las cenizas de un ciudadano, que reposan en las solemnes tranquilidades de la tumba, alejadas de las tormentas mundiales, de esas tormentas que sólo los grandes caracteres afrontan, pero que es lo común, que arrastran al hombre, por superior que sea, y lo extravían de los senderos de la conducta correcta, y del camino de las verdaderas virtudes.

No nos hemos descubierto ante el republicano benemérito, porque respetamos nosotros mucho la memoria de los hombres, y no queremos que los costarricenses censurados nos llamen infames porque nos sirvamos de los muertos para combatir por nuestros ideales y por vuestras aspiraciones políticas. Para nosotros sería profundamente vergonzoso el tener que acudir á los cementerios en busca de soldados, porque eso diría mucho de la flaqueza de vuestras razones y de vuestras energías cívicas para luchar en pro de la Causa, y eso diría mucho de la miseria de las virtudes y bondades de ella para imponerse por otros medios que no queremos que sean los de la infancia.

Los grandes hombres, cuando los hay, se recuerdan, pero en ocasiones trascendentes, cuando su ejemplo es luz para guiar á las generaciones presentes por las vías anchas de la dignidad y elevación de ánimo; al sepulcro de los mayores se llama, con veneración religiosa, cuando el espíritu público está caído, y es necesario levantarlos con el calor de las pasadas heroicidades ó de las grandezas legendarias para salvar á las naciones amenazadas de ignominias y de abyecciones; pero es cruel y es inhumano servirse de esos tesoros sagrados en beneficio de los torpes egoísmos que engendra una contienda política.

Es verdad que sólo el jimenismo podría hacer esto; ese jimenismo conculcador de la ley, apóstol del crimen, siervos de la calumnia; ese jimenismo que pasea sus desmanes humillantes sobre el honor de la República; que hace mofa del respeto á los ciudadanos eximios y de la vida humana; ese jimenismo que hoy es trastorno y mañana es crimen, y que dondequiera que su presencia se siente, allí hay corrupción y dolo. Sólo ese jimenismo antipatriótico, puede hacer lo que está haciendo al aventar las cenizas de los muertos. Porque sólo en su imaginación enferma y febril cabe la idea de que aquellos costarricenses idos sean tan perversos y tan malos ciudadanos como lo son estos jimenistas de hoy que han llenado de tantos oprobios á la república; porque sólo en esas imaginaciones acaso desequilibradas por el vicio, pero sí ofuscadas por el crimen, cabe la idea de que un Juan J. Flores se levante de su sepulcro inviolable y caído, como una de esas sombras infernales que no han podido ahogar en el seno purificador de la muerte sus pasiones y que si se yerguen, es para clamar venganzas y para aconsejar maldades.

Sólo el perverso es esclavo eterno de sus perversidades, y don Juan J. Flores, si acaso fué ciudadano extraviado, no sería sin duda, mal hombre, y el ciudadano extraviado, cuando tiene gran corazón, no es una fuerza negativa, ni un impulso perdido para el bien de su patria. Si esto es tan sólo lo que mueve su conducta, ya tendrá ocasión de redimirse de sus pecados, y de vindicarse de sus equivocaciones. Si, sin embargo, el Dr. Flores, en sus

hoy jimenista, porque para serlo se necesita ser hombre avieso, espíritu apocado, y ciudadano poco pundonoroso, porque sacrifica los intereses nacionales, en aras de las pasiones políticas y de los rebajamientos especulativos. Seguramente el Dr. Flores no se lamentaría hoy de los castigos de que fué objeto por sus actividades de hombre político, miembro principal de la oposición al Gobierno del señor Yglesias, y no se lamentaría porque sólo es de almas pequeñas llorar sus pasados dolores para mantener viva la hoguera incendiadora de una venganza vil; porque sólo es de espíritus pequeños encadenarse á sus angustias de ayer para no prestar oídos á los clamores de la Patria escarnecida y vilipendiada por aquellos mismos que nacieron de sus entrañas por una rara abstracción de la Naturaleza.

Si, no se lamentaría, porque fuera creer que estaba el fallo de inteligencia brillante, de carácter activo y de civismo puro para no reconocer que esa oposición á la cual él, de buena fe, consagró sus mejores esfuerzos, constituye en la Historia de Costa Rica una vergüenza y una sombra; porque ella hoy está demostrando que no se enfrenta al señor Yglesias por previsión patriótica, sino porque en el Jefe del Partido Civil encuentra el quebranto de sus ambiciones sordidas que persiguen las riquezas de la República para negociar con ellas.

Y en esa obra de piratería y de bandidismo no habría de estar el Doctor Flores; para élla el Lic. Jiménez y el Lic. Fernández y todos los que han probado que para ser patriotas ya es tarde; ellos sí que son muertos intocables, porque descendieron bien pronto á las más oscuras degradaciones del egoísmo y de la alevosía, de las cuales no se vuelve sino mediante gigantescas reuenciones.

Nos hemos descubierto, jimenistas, ante la sombra veneranda de un costarricense que vosotros habéis querido manchar con el lodo de vuestros odios pavorosos.

Reconozcamos todos que el Doctor Flores fué un ánimo ilustre, que jamás puede mezclarse con vuestras conciencias bastardas.

VADE RETRO

El Padre Umaña. — Ego quoque, Calabozos, Tiranos y otros excesos

El Padre Umaña se propuso contestar nuestro artículo «Vade retro,» pero á imitación del soldado que herido en el campo de batalla sólo se preocupa de restañar la sangre que mana de sus venas, sin pensar en los ataques del enemigo, que victorioso va irradiando el campamento, así el Padre Umaña, en vez de objetar nuestras proposiciones, salta de su poltrona cural y prorrumpe en geremiadas capaces de entenercer á cualquier republicano.

Nada, por cierto, dice el Padre Umaña que contradiga la esencia de nuestras ideas, basadas en el testimonio universal de la conciencia y en la doctrina enseñada y practicada por la Iglesia.

Es absolutamente axiomático y la Historia lo atestigua, que el peligro más enorme para las creencias católicas es la impiedad eutronizada; y el que haya bojeado la Historia de esas doctrinas disociadoras que bajo el nombre de Racionalismo, Radicalismo, Masonería, etc., etc., han invadido las Naciones; el que haya presenciado los regueros de sangre inocente, los templos convertidos en cuarteles, los Prelados en el ostracismo, el clero convertido en institución despreciable, siendo el juguete de autoridades despóticas, mudas las campanas, perseguida la fé, y todo el cúmulo de calamidades que siguen á la promulgación de leyes sectarias; el que haya presenciado esas hectombes, retrocedrá horrorizado ante la posibilidad de encontrarnos ennegados en los mismos sangrientos confiosos.

Para el católico la joya más preciosa é importantísima es su religión, porque el hombre sin patria puede vivir, pero sin religión se asimila á las bestias, y perecerá; porque la religión, legado de sus

mayores, le mece en la cuna y le acompaña al sepulcro; porque la filosofía y la política contemplan en la religión el punto culminante de los intereses humanos; porque casi todas las escuelas filosóficas están de acuerdo en que la religión es el principio en que estriba la superioridad de las Naciones; y que el desenvolvimiento de las mejoras sociales no puede ser otra cosa que la aplicación progresiva de la moral católica á todas las necesidades de la vida. Ahora bien: ¿qué garantías nos ofrece el Lic. Jiménez con respecto á nuestra religión? . . . Copio un párraf. de un vocero, «El Rayo»: «Costa Rica prefiere á un Ricardo Jiménez que á un Rafael Yglesias, amistado profundamente con la Iglesia.»

Esta confesión equivale á una constitución masónica. Sólo la ignorancia, el orgullo, la presunción y el odio ciego mancomunados, son capaces de adherirse á un sistema impío, desacreditado en sus doctrinas, desmentido por la experiencia, aborrecido por las huellas sangrientas que ha dejado en sus triunfos, combatido científicamente en sus atrinchamientos, teniendo que esconderse en las tinieblas con el remordimiento en el corazón y la ignominia en la frente.

El Padre Umaña sabe prescindir de sus creencias, de su fe, de su ministerio sacerdotal y hasta de la madre que le dió el ser, que de hijo no profesaría las ideas del hijo; su monomanía es la Coadjutoría de El Zarcero, su pesadilla el calabozo y su obsesión el horrible espectáculo de Yglesias echando tajos y mandobles contra todo ser viviente; antes que al señor Yglesias prefiere el Padre Umaña al mismísimo anti-cristo. . . . Será tal vez cuestión de temperamentos asimilados.

Por otra parte, emplea el Padre Umaña en su escrito un lenguaje tan pedestre y chavacano, y una fraseología tan acre, á la cual nosotros, á Dios gracias, no estamos acostumbrados, ni descendemos jamás. Por ejemplo, cuando dice: «Si hay partidarios de Rafael Yglesias costarricenses y extranjeros, eso no debe extrañarnos. En las inmundicias se paran las moscas: así también las malas causas tienen sus adeptos.»

Eso se llama simplemente una burrada; la palabra no será fina, pero es lástima echar á perder otra; porque en todo partido, por papa moscas que sea, hay hombres moscas y hombres línces. Lo demás es todo verdad; con adeptos como ciertos escritores de baja estofa y de más baja ralea todas las causas pasarían al archivo del olvido y solo merecerían el desprecio de la sensatez.

Aquello de naturalización, corona, es peculación, etc., no reza con nosotros; allá los Coadjutores del Zarcero; nosotros tenemos una idea más elevada del Patriotismo.

El Padre Umaña ve en el Lic. Jiménez «al hombre honrado, y se honra él mismo con pertenecer al Partido que lleva por Jefe al dignísimo y honrado Lic. Jiménez; y de ese mismo honor participan todos, etc.»

Esto es un insulto y un sarcasmo á la sociedad; parece increíble que un sacerdote tenga una idea tan bastarda del honor, y basta.

Los enemigos sistemáticos de un Gobierno ven siempre en el Mandatario al tirano; su castrada inteligencia es impotente para discernir lo bueno y lo malo; muy al contrario, con refinada malicia cubren con una mano las grandes obras, y señalan con el índice de la otra los lunares ó imperfecciones de que no carece ninguna obra humana.

Antes de concluir nos precisa hacer una aclaración: somos enemigos de personalismos; odiamos el sistema de tí eres más que yo, por cuanto esas charlatanerías sólo sirven para agriar la discusión, exaltar los ánimos y evadir las ideas que se sustentan; jamás brotará de nuestra pluma una frase que ofenda la honradez y decoro, no sólo de un sacerdote, pero ni siquiera del ser más ínfimo, pues tenemos en muy alto concepto la labor periodística.

Hemos establecido nuestros principios y volvemos á repetir: si creen que estamos en un error recojan al guante, pues

nosotros estamos preparados á las contingencias de la discusión, siempre que tenga por base la cultura y el exclarecimiento de la verdad.

FRAY PUBLICOLA.

Los negociantes en política

En la edición de «La Tribuna» del 14 del corriente mes, un honorable vecino de San Ramón, don Miqueas Ramírez, al parecer enterado á conciencia en las cuestiones íntimas de la política de su pueblo, acusa á don Rafael Rodríguez representante en la Asamblea nacional por aquél lugar, de haber vendido el partido Republicano, entrando en arreglos con el Lic. don Cleto González Víquez, por medio del Lic. don José Astúa Aguilard.

El señor Rodríguez se ha querido vindicar de ese cargo y para ello se ampara á la respetabilidad de dos firmas ilustres, la del Lic. don Cleto González Víquez y la del Lic. don Pedro Pérez Zeledón.

Convenimos pues, en que la conducta política del hoy diputado Rodríguez ha sido «del todo correcta», como la califica al primero de aquellos caballeros ó como la conceptúa el segundo, esto es, de «absolutamente correcta» con ocasión de la misma ocurrencia, el pacto entre nacionalistas y republicanos para la última elección de diputados.

Convenimos nosotros en eso, mientras don Miqueas Ramírez nos dice como acepta las respetabilísimas manifestaciones de aquellos señores, ó si en ellas ve más que otra cosa, un arranque de benevolencia, tan natural en los ánimos grandes aún en frente de los más grandes pecadores.

En honor al Licenciado González Víquez y al Lic. Pérez Zeledón, nosotros aceptamos, por el momento, que el señor Rodríguez es un político honrado, y que él, en sus resoluciones, prefiere los intereses del pueblo á las conveniencias personales; que él no es el negociante republicano, como hay otros allí en ese grupo popular expoliado, ruímente por los que se llaman sus directores, los que lo empujan á la revuelta mientras ellos se hacen los desentendidos en los rincones de su casa, á donde van á ocultar su medrosidad y cobardía, y los que lo halagan cuando de lograr canongías se trata, en forma de tribunas en el Congreso ó de sueldos en el gobierno municipal. Convenimos en que el señor Rodríguez no es de estos, y en que es un hombre de bien; en que él nunca ha trabajado en política para alcanzar un asiento en el Congreso que muchos avergüenzan con su torpeza intelectual y su falta de espíritu público.

Pero permítansenos que proclamemos, para que no se olvide, que en el seno de esa agrupación republicana, si hay negociantes, y muy malos negociantes políticos, los q' más han envenenado nuestra vida política, son esos oscuros mercaderes de los intereses populares, quienes, cuando la verdad los descubre é impugna, van ellos y se hacen á la sombra de las almas grandes, para las cuales, por ser ellas tan buenas, no hay malos sobre el haz de la tierra; ó van ante la humana justicia en demanda de un fallo que los limpie de toda inculpación, sin atender que no hay más que una justicia infalible que es la de Dios, y que si los jueces se equivocan en su favor, jamás ni nunca se equivoca la conciencia de los pueblos que los está señalando, y que si otros los perdonan, ella no los perdona, y antes los persigue y acusa.

Los pueblos de Costa Rica saben muy bien, quienes han sido los que insaciables de riqueza y de dominio, han ido á buscarlos en reclamo de su buena fé y generosidad, cada vez que eso ha sido necesario, para satisfacer personales intereses, ó para calmar las exigencias de todos los repugnantes convencionalismos.

Los pueblos de Costa Rica, saben quienes son los ineptos, los hombres oscuros de inteligencia y de espíritu, que en ningún bien le sirven á la patria, y que gracias á la ingenuidad y alteza del alma popular, se sientan en los primeros puestos de la república, que pertenecen á ciu-

dadanos buenos, los que, con sus virtudes dan brillantez y prestigio á la nación.

Y los pueblos, cuando acusan no se equivocan; y no se equivocan, porque si alguna vez sus explotadores se ocultan bajo los pliegues del puritanismo hipócrita, también alguna vez la verdad los encuentra y los confunde con los esplendores de su luz, siempre vencedora de las sombras densas de la humana maldad.

El señor Rodríguez—á quien concedemos todas las virtudes cívicas, en honor de las dignas personas que juzgan su conducta política correcta—tiene conciencia de haber sido fiel á los intereses del pueblo, y está seguro q' los ramonenses republicanos le redimen á él de toda culpabilidad? Está tranquilo, entonces porque la mayor satisfacción para un hombre público, es presentar siempre ejemplarías limpias y saber que no ha perdido las consideraciones populares porque no tiene ninguna mancha—como político embaucador ó interesado—que le haga sombra.

Esparta.

Señor Director de LA TRIBUNA

San José

Señor:

La manifestación de hoy del Partido Civil Puntarenense á esta ciudad, ha sido una muestra de lo popular y simpática que es para el pueblo la persona de nuestro Candidato Don Rafael Yglesias Castro.

Vinieron en tren especial del puerto á ésta, entre 300 á 400 manifestantes. Estaban á recibirlos en la Estación una parte del Partido Civil Espartano, y serían unos 200, próximamente.

Lo desagradable para el partido jimenista fué ver tanto rojo, y la demostración de simpatía que se mostraba en los semblantes de las personas allí presentes, que observaron el orden y compostura de un partido disciplinado y obediente á las indicaciones que sus Jefes les hacían, cosa que no sucede en el mal llamado Republicano jimenista.

Las notas discordantes fueron, la orden de golpes libres de los jimenistas para los Civilistas dada por el Jefe Político, y los caciques señores Figueroa Hnos, no habiendo contado con la huésped, pues un piquete de policiales que se mandó del puerto para hacer cumplir las sabias disposiciones que nuestro digno gobernante ha dado á sus subalternos, para que se de amplia libertad en la campaña electoral; evitó varios hechos de sangre.

La otra nota que llamó la atención de muchos que estábamos presentes, fueron los Vivas de lo más granado del jimenismo, una vez que el tren partió á su destino, con los ovacionistas, entre ellos, se oyó uno raquítico y como de chiquillo que dijo: «¡ Vivan los Espartanos dignos!!! y quién cree usted señor Director que dió ese viva? pues, asómbrase señor, fué Moisés G. Aguilar que con ser él tan digno, trata de indigno á su hermano Cupertino.

Ahora me tomo la libertad de preguntar á usted, cual de los dos hermanos es el digno, si Cupertino ó Moisés, si aquél que no ha querido doblar la cabeza á quien los ha insultado, ó éste que por miedo de que lo vuelvan á flagelar por asuntos políticos se ha declarado partidario de quien lo ha visto con desprecio y ha castigado. ¿Cuál es digno, y cuál indigno? Y á esto contesto yo mismo, copiando del Padre Valenciano: «A los hombres debe juzgárelos, por lo que son, y no por lo que fueron.»

En mi próxima daré á usted, algunas notas de cómo marcha la política de este pueblo.

UN ESPARTANO CIVILISTA

Esparta, mayo 23 de 1909.

DUELO

La señora Maria Cordero v. de Sequeira falleció el 21 del corriente mes. Fué esposa ejemplar y modelo de virtudes domésticas.

Para sus estimables hijos Gerardo, Bernabé, Nicolás y José María Sequeira, vaya nuestro pésame sincero. San Pedro del Mojón, Mayo de 1909.

Protesta un Presidente Honorario jimenista

Abuso incalificable

En «La República» correspondiente al 22 del que cursa he visto con sorpresa, que entre los nombres de las personas que figuran como Presidentes Honorarios de la Directiva del Partido Jimenista de este centro, se encuentra el mío.

Hago constar que no he firmado ni he autorizado á persona alguna para que me haga aparecer como republicano, pues nunca he pertenecido á ese partido, cuyas ideas no sustento yo.

PROCOPIO GAMBOA

San Ramón, 24 de mayo de 1909.

De PUNTARENAS

A «El Pacifico»

Bien está que cada ciudadano use de su derecho de elegir y que se afilie para ello al partido de sus simpatías; pero de ningún modo puede aprobarse que, olvidando el derecho de los demás ciudadanos, á ser respetados en su dignidad personal, se suponga en ellos otro móvil que el de un interés patriótico por el bienestar y felicidad de Costa Rica. . . .

No hay razón, pues, para que unos ciudadanos miren con odio ó traten con menosprecio á otros ciudadanos, tan sólo porque son de un color político diferente.

CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ.—Mensaje Presidencial de 1.º de Mayo de 1909.

Hermosas enseñanzas encierran estas frases del señor Presidente de la República en su Mensaje del presente año.

Lástima que los costarricenses no estemos suficientemente educados para llevar á la práctica las sabias ideas del Jefe del Estado. Lástima q' cierta prensa jimenista, en manos hoy de malos costarricenses y peores extranjeros, con honrosas excepciones, en vez de educar al pueblo en estas saludables enseñanzas, lo lancen á la desmoralización cívica, aconsejándole insubordinación y odio eterno para sus mismos hermanos, tan sólo porque militan en un bando contrario.

Lástima que á esos malos ciudadanos no se les haga sentir el peso de la ley con falsos propulsores y como periodistas degenerados.

Dice «El Pacifico» que deben destituirse á los civilistas que gocen de sueldos municipales en esta ciudad; y ¿quién es «El Pacifico» ni el partido jimenista de aquí para tener semejantes pretensiones? «El Pacifico» es un periódico de comercio en manos del señor Matus que no es un costarricense genuino, y el partido jimenista compuesto también en su mayor parte de extranjeros y de aquellas personas que antes han gobernado la Comarca dejando á quien los rastro de malos gobernantes. Esas dos entidades que componen la tercera parte del vecindario porteño, piden la destitución de los humildes, pero honrados y legítimos hijos de esta Comarca, por el gran delito de no ser jimenistas.

Fiense los porteños en las máximas del Jimenismo, desde ahora que pretenden el poder, para que juzguen lo que serían mañana si por casualidad pudieran tomar las riendas del Estado.

Se extraña «El Pacifico» de que el doctor Pasos y don Humberto Alvarez, hicieran oír su voz en defensa de la democracia costarricense, representada en el Partido Civil; y no se extraña de oír á su editor señor Matus defendiendo á don Ricardo Jiménez Oreamuno, que si llegara al poder haría causa común con José Santos Zelaya, el disociador de todo Centro Americano. El señor Pasos y el señor Alvarez, son personas honorables que no los ciega la pasión política, ni poseen mesquinas pretensiones; por lo cual apoyan las buenas causas, sin criticar á sus pasados que con miras distintas á las suyas se afilien á cualquier otro partido.

Puntarenas, 21 de mayo de 1909.

KUROKI.

FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid a la

Jardinería Artística
de Octavio Lonza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben órdenes a cualquier hora del día ó de la noche. Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Lonza

Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana

SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Breva y Cigarrillos turcos
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

EL CANDID AO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,

flacos y fríos

R. CASTRO F.

SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la **Sastrería Tovar**, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho-dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San Jose, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

Mulas Mulas

tamaño grande

Vendo un lote de 15 MULAS NUEVAS, SANAS

y BIEN PROBADAS.

ENRIQUE FLORES

Apartado 404.

"La Barcelona"

— DE —

Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotos. Importación directa y especialidad en los afamados

PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHI, Librería de C. Calvo F.

Por el Costo

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

VICTOR OROZCO

Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

Francisco Alpizar A.

AGRIENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N° 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

ENFERMEDADES VENÉREAS —

DESPACHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con cárretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

Ramón Guilarte

EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTOS Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

LOTES LOTES

LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete

Almidón, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete

Salmón rosado, superior calidad, á 35 cts. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 15 céntimos

Canfín, á 30 céntimos botella

Todo Barato!!

¡Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

ZAPATERÍA

— DE —

HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N° 50 frente á la Botica del Comercio.

DOCTOR

Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS).

Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomiendan.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bragheroli

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pasear. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A C 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N°. 448.—Rafael Paut.